

---

# Fandango por la Lectura en Carmen, Campeche; literatura al lado del mar

Fue encabezado por la esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador, Beatriz Gutiérrez Mueller, y la gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román

Presidencia de la República | 08 de noviembre de 2022 | Comunicado

Fandango por la Lectura en Carmen, Campeche; literatura al lado del mar

- Autoridades de los tres órdenes de gobierno y jóvenes de secundaria leyeron poemas de autores campechanos y cubanos
- Este Fandango por la Lectura celebró los lazos históricos y culturales que unen a Cuba y México; realzó la importancia del mar en la producción poética de ambas naciones

Carmen, Campeche, 8 de noviembre de 2022.- La Presidencia de la República, a través de la Estrategia Nacional de Lectura (ENL), en conjunto con el gobierno del estado de Campeche y el municipio de Carmen, así como la Embajada de Cuba en México, realizaron un Fandango por la Lectura en el Zócalo Carmelita, a un costado de la estatua más representativa de la isla, Stella Maris.

En esta ocasión, el Fandango tuvo por objeto resaltar la influencia del mar en la producción poética de Cuba y Campeche. Entre las y los escritores cubanos cuya obra fue retomada para el evento, se encuentran Roberto Fernández Retamar, Carilda Oliver y Waldo Leyva, quien estuvo presente y leyó el poema *La distancia y el tiempo*, de su autoría, entre otros creadores; del lado campechano se retomaron las obras de Sergio Witz, Brígido Redondo, Ramón Iván Suárez y Lourdes Chan Caamal, quien acompañó a los asistentes desde el presidium.

Este Fandango resaltó los lazos culturales e históricos entre México y Campeche, en particular los que este estado comparte con la isla caribeña, pues ambas regiones se encuentran en el mar Caribe.

La esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador, Beatriz Gutiérrez Mueller, compartió algunas experiencias lectoras con estudiantes de la Secundaria General No. 17 y de las secundarias técnicas 21, 25, 26 y 40, quienes participaron activamente en el intercambio.

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, comentó frente a los estudiantes reunidos: “La lectura es hipnótica, embriagante y te puede llevar a pasiones y mundos desconocidos”.

El embajador de Cuba en México, Marcos Rodríguez Costa, resaltó la importancia de la lectura en todo proceso de transformación. Recordó que, durante la Revolución cubana una de las consignas más importantes era leer: “La Revolución cubana no le dijo al pueblo ‘cree’, le dijo ‘lee’”.

Durante su mensaje de bienvenida, el comandante de la VII Región Naval, Abraham Eloy Caballero Rosas, subrayó la importancia de la promoción de la lectura:

“Leer es toda una aventura. La lectura es una travesía infinita. Las posibilidades en la mar, como en la lectura, son inagotables. Tanto en el leer, como en la mar, podemos conocer, aprender y vivir [...]. Lean hoy y siempre, devoren las historias y los relatos que los libros les ofrecen.”

Durante la lectura pública, evento estelar del Fandango, se leyeron poemas de escritores y escritoras cubanos y campechanos, como los clásicos de las letras latinoamericanas José Martí y Nicolás Guillén, y los creadores campechanos Brígido Redondo, Jorge Miguel Cocom Pech, Alejandro Dzul Morales y Lourdes Chan Caamal, quien leyó en maya el poema *Juntúul Wíinik che’ –El hombre de madera-*.

Para este Fandango por la Lectura leyeron a dueto la gobernadora de Campeche y la esposa del presidente el poema *Poeta*, de José Martí.

El subsecretario de Empleo y Productividad Laboral, de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), Marath Baruch Bolaños López, dio lectura a la pieza *Los mimos*, de Ramón Iván Suárez. En tanto, el subjefe administrativo del Estado Mayor General de la Armada de México, Benito Armando Galeana Abarca leyó *Un son para niños antillanos*, del poeta cubano Nicolás Guillén. La directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid), Laura Elena Carrillo Cubillas, leyó del autor campechano Sergio Witz, el poema *Regalo*.

El presidente municipal de Carmen, Pablo Gutiérrez Lazarus, tuvo a su cargo la lectura del poema *Elogio de la danza*, de Nancy Morejón. El embajador Rodríguez Costa, mientras tanto, leyó el poema *Tiempo*, del campechano Alejandro Dzul Morales. El productor de cine y televisión, Epigmenio Ibarra, compartió con los asistentes su relación con el mar, y dio lectura a la pieza *Creación*, de la cubana Dulce María Loynaz. Al evento también asistió la cantante internacional Eugenia León, quien leyó, de Roberto Fernández Retamar, el poema *Un hombre y una mujer*.

La alumna Itzel Rivero García, de la Secundaria Técnica No. 21, leyó el poema *El secreto de los pájaros*, de Jorge Miguel Cocom Pech; mientras tanto, el estudiante Giancarlo López Jiménez, de la Secundaria Técnica No. 26, dio lectura a la pieza *La tierra*, de Carilda Oliver. También se contó con la presencia de la profesora Nohely Andrea Cortés, de la Secundaria Técnica No. 25, quien leyó *Una cara, un rumor, un fiel instante*, de la escritora Fina García Marruz.

Entre los números culturales del Fandango estuvieron la presentación de la Marimba y Ballet Folclórico

de Campeche, y del trovador cubano Karel García.

Los Fandangos por la Lectura son eventos culturales en los que se hacen lecturas en voz alta, se imparten talleres y se realizan presentaciones artísticas. Su objetivo es resaltar la producción literaria de algunas regiones en México y países hermanos y se realizan en distintos puntos de la República mexicana con la participación de estudiantes.

--

Contesta nuestra encuesta de satisfacción.

¿Cómo fue tu experiencia en gob.mx?

